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天主，求你保佑我，因为
你是我的寄托。咏16:1

（梵蒂冈新闻网）教宗方济各11月5日探访了位于
罗马市中心的宗座额我略大学，这是一所继承了依
纳爵·罗耀拉创建的罗马公学的古老高等学府。
这一天是该大学的学术日，同时也纪念由大学部
（Collegium Maximum）、宗座圣经学院、宗座东方
学院共同组成的新的宗座额我略大学。这项合并是根
据教宗方济各2019年的亲笔函并于今年5月19日生效
的大学章程法令。
教宗来到额我略大学后，受到整个学术团体的热
烈 欢 迎 ， 3 位 枢 机 也 在 场 迎 候 ， 他 们 是 ： 吉 兰 达
（Gianfranco Ghirlanda）枢机、拉达里亚（Luis 
Ladaria Ferrer）枢机和门东萨（José Tolentino 
de Mendonça）枢机。耶稣会总会长苏萨（Arturo 
Sosa）神父和额我略大学校长莱维斯（Mark Andrew 
Lewis）神父先后发表了致词。

额我略大学的新面貌
接著，教宗发表了长篇演讲。他首先提到这3所高等
学府的合并，强调这“不是简单的行政重组”，而
是“罗马主教长期以来持续托付于耶稣会的使命更上
一层楼”。教宗表示，“人在走路时只担心不要跌
倒，结果跌跌撞撞……我们必须知道要往何处去，不
能失去视野，因为它将每个人的道路与当下和最终的
目标连在一起”。

不要灵性可口可乐
教宗强调，同样地，在大学里，愿景与目标的意识可
以阻止研究与教学的“可乐化”，而“可乐化”能导
致灵性“可口可乐”。不幸的是，有许多“灵性可口
可乐”的门徒！由此可知，大学的使命是“来自上主
的启迪和扶助”。
“这是一个该当透过培育行动来表达使命的场所，但
需要投入心力。培育首先是对人的关怀，因此是谨
慎、珍贵且细腻的爱德行动。否则，教育行动会变成

干枯的智力之上或不当的自恋，一种十足的精神欲
望，把别人的存在只能当作鼓掌的观众、填满执教者
自我膨胀的空盒子。”

自我膨胀和空教室
针对这种情况，教宗讲述了一个“有趣的故事”。一
位教授某天早上来到教室上课，但教室内却空无一
人，他走到讲台前才觉察到这个情况。教室外面挂著
一块纸牌，上面写著：“教室被无限膨胀的自我所占
据。没有一个空位。”这是学生们的恶作剧。教宗评
论道，“一旦不用心投入，就会显而易见……”。

教育不应是一种特权
教宗指出，昔日“教育曾是一种特权”，这种情况至
今尚未消失。他提到米兰尼（Lorenzo Milani）神父
说过的一句话，学校“就像是一家治疗健康人、却拒
绝病人的医院。但失去了穷人，学校也就丧失了”。
“顺便问一下：你们是否在实施《福音的喜乐》劝
谕？你们有没有考虑到人工智能对教学和研究的影
响？任何算法都不能取代诗意、讽刺和爱；学生们需
要发现幻想的力量，看到灵感的萌芽，与自己的情感
相处，并懂得表达自己的感受。”

无偿的爱使人摆脱贪婪和操控
教宗屡次吁请众人“在关系、方法和目标上落实那种
无偿的精神”，因为“正是无偿的爱使所有人成为仆
人，没有主人。大家彼此相爱，承认每个人的尊严，
没有一个人被排除”。正是无偿的爱“使我们向慈悲
天主的惊喜敞开心怀，摆脱贪婪、获得自由”。正是
无偿的爱使“智者和教师具备美德”，在施教中“不
操控也不将功劳归于自己”。

触摸世上的苦难
对于今日的挑战，首先是战争，教宗说，“世界陷入

一片火海，战争的疯狂用死亡的阴影覆盖了各种希
望。我们能做什么？我们能希望什么？”我们能做
的，就是“解除我们言词的武装，使用温柔的言词。
我们需要重新找回一种具体化神学的路径”。
教宗吩咐额我略大学团体，“智慧的产生不能来自书
桌前构想的抽象概念，而是看到和听到具体历史的苦
难”，来自于“接触人民的生活和文化的象征，聆听
隐藏的问题和从穷人受苦的躯体发出的呼焕”。
需要触摸这个受苦的躯体，有勇气在泥泞中行走，弄
脏自己的双手。不再像过去那样，神学居高临下地看
所有人，“现在是大家都要谦逊的时候了，承认自己
不知道，承认需要他人，尤其是那些与我们自己想法
不同的人……”。

解除注视、思想与言语的武装
教宗呼吁，“少一些讲台，多一些无等级的桌子，大
家并排而坐，都是知识的乞丐，一同触摸历史的创
伤”。 遵循这样的风格，“福音才能转换人心，回
应生命的种种问题”。然而，要能如此做到，就“需
要将学术空间转变为一所心灵之家”。
“放下武器，把对方放在同一层面，注视他的眼睛，
解除防备，解除思想的武装、言语的武装、注视的武
装，然后站在同一高度，好能彼此对视。不存在自上
往下的对话。只有这样，教学才能成为一种慈悲的行
动。”

私下会晤耶稣会士们
最后，教宗勉励在场的教员，要帮助学生不迷失在“
知识的迷宫里”和“堆积支离破碎的知识”中，而
是“继续以讽刺的味道”品尝奥妙的美味。会见结束
时，教宗为一些学生颁发了学术奖，以此表彰他们在
这所大学的三大使命中取得的成就。
教宗离开额我略大学之前，与60几位不同年龄的耶
稣会士举行了私下会晤。

上海（信仰通讯社）—十月二十九日，上海教区
全体神长教友二百三十余人共同参与“上海天主
教海上论道”，完善教会管理制度、推动教区牧
灵福传工作。
据上海教区网站报道，开幕式隆重弥撒圣祭中，
沈斌主教主礼，教区全体司铎共祭。修女、修
士、教友等参与。讲道中，沈主教以基督爱教
会、教会忠于基督为主题，详细阐述了修道人生
活中应秉承的原则。教区主教勉励全体神职人员
认真做好每天的弥撒，在每日的祈祷、默想和朝
拜圣体中回应基督的爱；在生活中因圣神而常怀
喜乐，通过持之以恒的阅读和学习，不断丰裕自
己的生命；在人际交往中做和平的使者，努力促
进团体的共融与合一；照顾好自己的身体，平衡
好工作与休息。弥撒期间，大家共同为海上论道

圆满成功祈祷；求在天主圣神带领下，齐心协力
为上海天主教牧灵福传圣善事业的发展贡献力量。
下午的分组讨论中，神长教友分成23个讨论组，
围绕天主教管理制度中国化、堂区牧灵生活、基
督徒家庭现状及问题、圣召与奉献生活共四个板
块、15个议题畅所欲言，并提出了许多富有洞察力
的好观点和具有创造力的好建议。
总结大会上，六位小组代表向大会汇报讨论成
果。各位代表就教区《上海天主教从严治教实施
细则》文本及实施状况、堂区牧灵工作中的问题
与思考作交流发言。沈主教认真回应了大家在教
区牧灵福传工作方面的疑问和建议。并表示希望
神长教友将讨论成果带回堂区，融入日常工作实
践，转化为具体行动，切实推动上海教区牧灵福
传工作。

亚洲/中国 - 上海教区探讨完善教区管理、推动牧灵福传

教宗探访额我略大学：
不可将知识可乐化，
让世界看到希望
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我读小学和中学时，是穿
白校鞋配白袜的。每

个星期五，放学后就会洗校
鞋。洗干净的校鞋，会涂上
鞋粉，鞋粉涂厚一点，下次
校鞋会比较容易清洗干净。
印象中，一个星期五个上课
天下来，校鞋也没有太脏。就
是白鞋用久了，会有点泛黄。
教育部在2018下半年宣布2019年穿黑
校鞋。一开始，部分家长和校鞋商家
怨声四起。家长在小朋友白鞋还可以
穿的情况下需额外花费买黑鞋；鞋商
则是面对白鞋库存的问题。最后，在
改革校鞋这件事情上，我女儿的学校
直至今天，依旧允许学生们白鞋白袜
或黑鞋黑袜去上学。
女儿小一时，我和她选了白鞋配白
袜。我们一口气买了三双白鞋。网上
一双卖五零吉，买三双刚好免运费。
每次遇到好康，我妈会说：”自己
买材料，加上人工，都不止这个价钱
了。”
我妈不喜欢黑色。连带我也几乎没有
什么黑色的衣物和用品。有一次在电
视上看篮球赛，有一队是黑色服装，
我妈就断言另一队不是黑色服装的球
队会赢。但是又很奇怪，我妈年轻
时，会把新长出来的白发染成黑色。

她明明是喜欢红色系的。我
想，我妈不敢把头发染成她喜欢

的红色系，除了不够自信勇敢外，她
可能认为跟大队还是最保险的做法。
人们对自己熟悉事物的接受度会比较
高。人，也会容易被身边的人、事、
物所影响。求学时，我和同学们在
赶报告、通宵啃书备考的主题曲是
张学友的一首歌的其中一句：“人不
到伤痕累累就不会懂得后悔。” 女
儿小一时洗了几次白鞋后，终于明
白为什么一班三十二位同学，只有两
个人——她和另一位同学——觉得穿
白鞋比较漂亮；每个星期很用力洗
干净、涂上鞋粉的白鞋，只须上学一
天，白鞋就变脏了。坚持了一年，小
二开学前，我们选择换上黑鞋黑袜。
在我妈失智初期，我才接触天主教，
那时候很想她也一起跟我一起入教。
我妈传承了我外婆留下来给她的信
仰，要她改信天主，她会觉得有愧疚
感，会对不起一直保佑她几十年的信

仰。
她问：“他们有跟妳一起进吗？”
“有啦！乐乐有跟我去。”（高八度
的声音）
虽然只有女儿一人跟我去教堂，我也
要说成“人多势众”的样子。有一次
我妈被我讲烦了，她就说等她退休了
才跟我信。
人生有时也是这样，需要打破原有的
经历和情意结，在合情、合理、合法
下，有比较好的，可以改的，打开心
房，做出更适合自己的选择。当然，
可能需要一点时间说服自己。
我启发课的老师分享一篇一位前苏
联“无神论”科学家和一位农村妇女
的互动文章。科学家挑战神的存在
时，妇人问：“我信奉耶稣多年，主
的救恩和阅读圣经让我充满快乐和安
慰。假设我死时发现天主不存在，圣
经不可靠，耶稣不是天主子，我这辈
子信奉耶稣，损失了什么？”
科 学 家 回 答 ： “ 女 士 ， 妳 没 有 损
失。”
妇人再问：“当你死时，假设发现天
主、圣经、耶稣都是真的，也有天堂
和地狱，请问你损失了什么？”

作者：杨佳敏
芥子心供稿

你们知道Blaise Pascal 帕斯卡是
谁吗？他乃是法国著名的数学

家和、物理学家。而他所创造的数
学“概率论”（kebarangkalian）
，对现代经济学和社会科学的发展
有深刻的影响。可是你们知不知道
他在哲学神学界里，也有着一番贡
献？这我相信知道的人不多吧。在
他身后出版的《思想录》里，《帕
斯卡的赌注》可是帕斯卡出名的神
学论证之一。
在这神学论证里帕斯卡指出：谈论
天主存在与否，人是无法以理性分
辨的。此时，人并毫无选择，必须
猜测，必须下赌注 ...... 就像抛硬
币猜测哪一面向上一样。所以想要
变成赢家的话，我们就得用“概率
论”来算算了，然后看看到底把赌
注放在那里的风险比较小。首先，
让我们衡量一下赌注天主存在的利
弊得失吧。如果你赌对了，也就是
说，如果天主真的存在，你将赢得
一切，并和天主、圣人享有无限快
乐的天堂生活！如果错了，也就是
说：天主不存在的话，你所失去的
都算不了什么。因为在你短短的生
命里，你敬畏那“不存在的上主”
之际，你所行的善、你所修来的德
行，影响他人，使他人获益不
浅！可是，要是我们选择不相
信上主，但上主存在的话，
你虽然在这短暂的有生之年享
尽福乐，可是当你安息或“人
子带着大威能和光荣，乘云降
来”时（谷13:26），你将要
遭受无限大的痛苦了！因此，
帕斯卡总结，赌上主存在是最
有力的选择！话说到此，第一
读经：达尼尔先知所提及的“
贤明之士和那些引导许多人归
于正义的人”（达 12:3），及
信从耶稣的人们不是也下了一
笔很大的赌注吗？
这些敬畏天主的子民，犹如我
们一样不知“末日”或“得救
之日”何时到来，他们唯独遵

从天主的旨意，在“生命的道路”
（咏 16:11）上行走，并把最好的
交给天主。可是他们有直接得到天
主的赏报吗？没有。反而，耶稣基
督提醒我们 “应当时时醒悟祈祷，
为使我们能站立于人子之前。” （
路21:36）为了达到我们时时警醒的
目的， 即使祂多爱我们，即使祂知
道“末日”何时到来，祂也会向我
们“否认”祂知道一切！
提到这里，那么耶稣的门徒又下了
怎么样的赌注呢？在他们的时代
里，他们要看到假默西亚的到来，
他们要听见战争、暴乱、饥荒、及
瘟疫。更危险的是，他们还要因耶
稣的名而被迫害、被亲朋戚友出卖
等等的酷刑。所以到最后，他们选
择了什么？耶稣有很多门徒还是

选择把赌注放在祂的身上，选择相
信！即使他们知道，在这个无情的
现实社会里，信靠基督的途径，有
时会被人憎恨，甚至会面对死亡！
各位主内的弟兄姐妹们，我们在人
生中不是也像这场赌注吗？我们以
为成为基督的跟随者时，被我们的
大司祭圣化，得以成全（希 10:18）
，我们的生意，还有人生会变得一
帆风顺… 可是往往没有想到，当我
们全盘拖出时，生意上，人生里所
遇到的挫折，远比在入教前，来得
多，直到你开始怀疑人生…… 更严
重的是，当我们看到有些教友，不
择手段而变得比循规蹈矩的我们来
得还要成功，我们不尽向天主埋怨，
并试图抛弃祂的教诲，我行我素的
活出世人的价值观，为我们自己讨
回一个公道！“人生如此短暂，为
何要吃那么多苦！” 你可能会沮丧
的说。可是就在这时，我希望亲爱
的你们可以做到这一点，那就是不
要与那些不义的人作比较，反而应
当效法天主的朋友，并在你遇到困
难时，帮你点点迷津，好使你能够
走回轨道，保全你的灵魂。大德兰
为此也在《全德之路》说过：“获
得天主的一个好途径是和祂的朋交

谈; 人往往从中获益良多，我
由经验得知此事。追随上主，
如果我不会下地狱，是因为有
像这样的人，我常很喜爱他们
将我托付给天主，为此，我热
切地要他们这样做。”
但是，若人海茫茫中，找不到
适合的人，不用紧！我希望此
时的你可以往你心里走去……
问问天主到底如何是好…… 我
相信你们会隐隐约约的听到天
主会对你说：“我是那公平正
义者，我是你们的护卫，我是
你们的救援，你们心中要镇
定，我会与你同在，直到永世
之世！”

～撰文/何崇祯神父～

乙年常年期第三十三主日
达12：1-3

希10：11-14
谷13：24-32

教宗公开接见：
我们祈祷时，

圣神前来扶助我们
（梵蒂冈新闻网）「基督徒的祈祷
不是人在电话的这一头、对电话另
一头的天主说话，不是这样的。是
天主在我们内祈祷！我们通过天主
向 天 主 祈 祷 。 」 教 宗 方 济 各 1 1 月
6 日 在 周 三 公 开 接 见 活 动 中 如 此 鼓
励聚集在圣伯多禄广场上的信众。
当天他继续以圣神为主题的系列要
理讲授，把焦点放在基督徒的祈祷
上。

教宗首先表明，「圣神的圣化行动
除了通过天主圣言和圣事以外，也
表现在祈祷上」。正因如此，教宗
要以这点展开当天上午的省思。

他指出，在基督徒的祈祷中，天主
圣神既是主体也是客体。「换句话
说，祂是施予祈祷的那位，也是藉
著祈祷被赐予的那位。」「我们祈
求能领受圣神，我们领受圣神，好
能真正地祈祷」。如此一来，我们
以天主儿女的身份祈祷，不像奴隶
那样。

圣神与祈祷

教宗阐明，我们必须祈祷才能领受
圣神。「关于这点，福音记载，耶
稣明确地说：『你们纵然不善，尚
且知道把好东西给你们的儿女，何
况在天之父，有不更将圣神赐与求
祂的人吗？』（路十一13）」

教宗表示，我们的祈祷是我们唯一
能影响天主圣神的力量，而圣神赐
给我们真正祈祷的恩典。

如何祈祷

的确，我们不知道如何祈祷才好。
教宗说：「是的，圣神扶助我们的
软弱，但祂做了更重要的事。祂向
我们证明了我们是天主的儿女，并
让我们开口呼喊：『阿爸，父呀！
』（罗八15、迦四6）」

教宗表示，在祈祷中，圣神展现出
祂是「护慰者」，也就是为我们发
声、捍卫我们的那一位。祂在天父
跟 前 并 不 谴 责 我 们 ， 而 是 捍 卫 我
们。「即使我们的心对我们有所责
备」，圣神依然提醒我们，「天主
比我们的心大」（若壹三20）。

祈祷倍增

圣神不仅代我们转求，更教我们如
何为弟兄姊妹代祷。更有甚者，「
祂教导我们转求的祈祷」。教宗指
出，祈祷「格外中悦天主，因为这
是最不求回报、无私付出的事」。

教宗惊叹地说道：「当每一个人都
为所有的人祈祷时，诚如圣盎博罗
削所言，所有的人也都为每一个人
祈祷；祈祷倍增。」

随著禧年的临近，教宗最后鼓励大
家「与护慰者圣神一起，按照天主
的旨意代我们转求」。

帕斯卡的赌注

专栏文章
杨佳敏
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白校鞋 vs 黑校鞋



（槟城讯）2024年10月31日，峇冬
丁 宜 圣 母 圣 名 堂 新 堂 隆 重 揭 幕 。 这
座 斥 资 8 5 0 万 令 吉 建 成 的 教 堂 不 仅
是 一 个 礼 拜 场 所 ， 更 是 象 征 信 仰 、
团 结 和 希 望 的 标 志 。 槟 城 教 区 主
教 ， 拿 督 斯 里 施 恩 天 枢 机 主 持 了 庄
严 的 祝 圣 典 礼 ， 这 场 盛 会 吸 引 了 来
自 各 界 的 政 要 、 地 方 领 袖 和 信 徒 。
超过3000名信徒以及40多位神父、
执 事 和 修 女 共 同 见 证 了 这 一 历 史 性
时刻，场面隆重热烈。
庆典仪式在上午9点半拉开序幕，剪
彩 、 揭 匾 和 叩 门 仪 式 逐 一 进 行 。 堂
区 司 铎 雷 文 州 神 父 致 辞 时 指 出 ， 新
堂 不 仅 是 砖 瓦 的 堆 砌 ， 而 是 信 仰 的
灯 塔 ， 将 为 信 徒 照 亮 前 行 之 路 ， 引
导 他 们 在 信 仰 中 找 到 力 量 与 希 望 。
他 呼 吁 教 友 们 通 过 祈 祷 、 参 与 和 服
务 来 共 同 守 护 这 一 神 圣 之 地 ， 使 其
成为信仰与团结的象征。
马 章 武 莫 区 州 议 员 李 凯 伦 也 表 达

了 对 新 堂 的 祝 贺 ， 称 这 座 教 堂 象
征 着 社 区 的 韧 性 、 团 结 及 对 信 仰 的
承 诺 。 在 教 友 与 捐 助 者 的 慷 慨 支 持
下 ， 至 今 已 筹 得 超 过 6 0 0 万 令 吉 。
前 堂 区 司 铎 黄 炳 隆 神 父 的 领 导 与
努 力 ， 也 凝 聚 了 社 区 共 同 奉 献 的 精
神 ， 为 信 徒 们 带 来 了 一 个 崭 新 的 心
灵家园。
仪 式 中 ， 主 教 施 恩 天 象 征 性 地 叩
门 ， 随 后 带 领 信 徒 们 步 入 新 堂 ，
正 式 开 启 教 堂 的 启 用 之 旅 。 接 着 ，
主 教 施 恩 天 枢 机 与 众 神 职 人 员 ， 包
括 黄 炳 隆 神 父 、 雷 文 州 神 父 及 三
位 副 主 教 刘 开 祥 、 绕 恒 力 和 J u d e 
M i r a n d a ， 共 同 主 持 了 隆 重 的 弥 撒
仪 式 。 堂 内 祝 圣 仪 式 中 ， 神 父 们 用
圣 水 洒 遍 教 堂 的 各 个 角 落 ， 并 在 柱
子 、 祭 台 和 圣 体 柜 等 神 圣 场 所 涂 抹
圣 油 ， 象 征 对 教 堂 的 圣 化 与 祝 福 。
圣 髑 的 安 放 更 为 仪 式 增 添 了 神 圣 的
气 氛 ， 彰 显 了 信 仰 传 统 的 深 厚 力

量。
在 讲 道 中 ， 施 恩 天 枢 机 动
情 地 说 道 ： “ 今 天 是 一 个
充 满 恩 典 的 日 子 ， 我 们 齐
聚 一 堂 ， 共 同 庆 祝 并 祝 圣
这 所 新 的 教 堂 。 愿 我 们 以
天 主 的 圣 爱 为 中 心 ， 成 为
紧 密 团 结 的 信 仰 共 同 体 ，
彼此支持，勇敢前行。”
峇 冬 丁 宜 圣 母 圣 名 堂 新 堂
自2022年5月3日动工，历时两年才
告 竣 工 。 建 筑 风 格 采 用 旧 约 式 圣 殿
特 征 ， 设 计 灵 感 来 自 梅 瑟 为 天 主 建
造 的 “ 帐 篷 ” ， 教 堂 外 观 宛 如 一 顶
雄 伟 的 帐 篷 。 内 部 设 计 上 同 样 充 满
宗教象征性，可容纳约1200人。特
别 的 约 柜 设 计 ， 重 现 了 旧 约 中 的 色
彩，带来庄严神圣的礼拜氛围。
新 堂 的 整 体 造 型 别 具 一 格 ， 以 四 角
升 起 的 十 字 架 结 构 象 征 耶 稣 基 督 为
中 心 ， 将 福 音 传 扬 四 方 ， 展 示 了 教

堂 的 传 教 使 命 。 堂 内 设 有 大 祭 台 、
星 之 荣 冠 、 十 字 苦 架 ， 以 及 象 征 圣
父 、 圣 子 和 圣 神 三 位 一 体 的 三 道 拱
门。墙面上装饰有圣母玛利亚的2D
艺 术 品 和 精 致 的 壁 灯 ， 为 整 个 堂 区
营造出浓厚的宗教氛围。
作 为 信 仰 之 光 的 灯 塔 ， 峇 冬 丁 宜 圣
母 圣 名 堂 新 堂 将 继 续 陪 伴 信 徒 ， 带
领 他 们 踏 上 充 满 慈 爱 与 恩 典 的 信 仰
之旅。

麦可佐思。。。报道

（新山讯）由甲柔教区专业准则事务处
（Professional Standard Office Diocese 
of Malacca Johore)于10月19日在新山
甲柔教区（MAJODI）中心举办「在
教会内保护孩童」（Safeguarding of 
Minors）”学习日，当天共有75名参加
者。
此次学习日分为四大主题，分别是（
一）儿童性侵的介绍与意识由王咏薇辅
导员主讲，（二）国家立法和法律由黄
美惠律师主讲，（三）教会视角以及受
害者的心理影响与伤害则是由王春新神
父主讲，最后是由Edelynn主讲关于专业
准则事务处的报告程序。
在学习分享会当中王咏薇辅导员提到儿

童的基本权利，而性侵是指掌握权利的
人胁迫诱骗和/或强迫儿童参加性活动，
利用儿童满足他/她自己的性欲，则被
视为性侵。性侵也分为口语、视觉、肢
体。身边任何熟悉的人都有可能成为性
侵犯。
黄美惠律师也为大家整理以及讲解关于
马来西亚法律，任何涉及儿童性虐待的
行为或罪行，可被判处的惩罚，包括监
禁、鞭刑，罚款等等。
接下来是王春新神父也强调了教会对有
关性丑闻的回应，罗马梵蒂冈修改法律
加强惩罚对性侵者的罪行。同时对有关
孩童性侵所造成的影响，许多研究报告
作出了详细的分析。孩童时期所经历的

疾病，如焦虑症、抑郁症、自杀行为、
睡眠和饮食障碍。报告显示，性虐待与
后来发生的性虐待有着显著的关系。
因此，此分享会也强调正确的教育我
们年轻的一代认识身体的每个器官、情
绪的正确表达、学会说不并且要寻求帮
助。

最后，Edelynn和大家讲解了如何在遇到
类似事件，我们如何进行报告和投诉处
理。专业准则事务处的角色与责任就是
提高意识并重视儿童的权利，陪伴受害
者和家庭进行治愈，赋予个人和社区的
力量。同时采取迅速行动、通知、报告
并为受害则提供保护。

（古晋讯）每年的10月2日，天主教会庆
祝『护守天使纪念日』，感恩天主派遣天
使在我们生命旅途中守护、引导和陪伴我
们。今年，在这间小教堂里，教友们参与
了由十哩巴达旺圣亚纳堂李福晋神父主祭
的这场意义深远的弥撒，共同庆祝这一神
圣的日子。
弥撒在温馨的氛围中开始，伴随着教堂合
唱团咏唱《耶稣是我亲爱朋友》，教友们
满怀感恩地入堂。当天弥撒的第一篇读经
《出谷纪》23:20-23 – 提醒我们，天
主派天使在旅途上守护我们。在福音：《
玛窦福音》18:1-5,10 – 耶稣教导我们
应像小孩子般谦卑，因为天使时刻在天主
面前守护我们。方济各会会士李福晋神父
（Friar Joseph Lee，OFM）在讲道中分享了
天使在信仰生活中的重要性。他鼓励教友
们怀着感恩的心接纳天主的照护，并邀请
大家信赖天主的计划。神父特别提到，护

守天使不仅保护我们的身体，更在精神层
面引导我们走向真理与美善. 也使我们能
将天主赐予的恩宠与身边的人分享。
在庄严的气氛中，神父主持了弥撒圣祭，
教友们虔诚领受圣体，感受到天主的爱与
天使的临在。
弥撒结束后，神父与教友们在教堂庭院拍
摄合照留念。这次护守天使纪念日弥撒不
仅是一场宗教庆典，更是教友们重新审视
自己信仰旅程的机会。通过弥撒的礼仪和
讲道，大家深刻感受到天主的爱与护守天
使的陪伴。在方济各会会士李福晋神父的
带领下，这次庆祝活动为社区注入了新的
活力与希望。教友们纷纷表示，这台弥撒
让他们更加坚定了对天主的信赖，也提醒
他们要以感恩和谦卑的心面对生活中的挑
战。
（报导珍妮特黄美颖）
转载今日公教（Today’s Catholic）网站
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峇冬丁宜圣母圣名堂新堂落成：
信仰、团结与希望的崭新灯塔

大富村天主教堂
庆祝护守天使纪念日

马来西亚的亚庇总教区培训了一群平
信徒义工，以开展一项国际项目，鼓
励不活跃的天主教徒重返教会。
亚庇总教区已培训了28名义工来管理
「着陆国际」平信徒事工，该事工于
1989年在美国成立，旨在帮助不活跃
的冷淡教友重新投入教会。
据 《 亚 洲 真 理 电 台 》 1 1 月 5 日 报 道
称，培训在圣心主教座堂进行。
为期10周的「着陆计画」邀请所有天
主教教区和团体接触那些离开教会或
在与天主和教会的关系中遇到困难的
教友。
据该电台报道，大多数参与者同意
于2025年1月在其所在地区启动该计
画。
这个计划提倡透过在非批判性的环
境中为回归的教友创造一个温馨的环
境，提供精神和情感上的支援。

该教区黄士交总主教和主教座堂司铎
卢保禄（Paul Lo）神父出席了训练
计画的结业礼。
黄总主教对培训师和义工的奉献表示
感谢，并表示很高兴「看到他们向更
广泛的天主教团体所作的努力」。
这些培训师来自吉隆坡总教区，其中
包括一些2008年在新加坡创办该着陆
事工的专家。
在以穆斯林为主的马来西亚,位于沙巴
州的亚庇总教区与砂拉越同为大多数
基督徒的家园。
据最新的2020年全国人口普查，基督
徒约占马来西亚3,420万人口的6.1%
（约210万），而三分之二的基督徒
人口（约 140 万）居住在沙巴和砂拉
越州。

转载天亚社中文網

▲亚庇总教区总黄士交总主教与参加训练课程的学员合影。

施恩天枢机为新圣堂进行象征性地叩门仪式

亚庇总教区设计划助冷淡教友重返教会

大富村教友们和李福晋神父合影

《在教会内保护孩童》学习日 参与者与王春新神父（前坐右3）合影


